

Síntesis Informativa

20/agosto/2023

SECRETARIO

(B-387) Ratifican México y Japón asociación Estratégica para la Cooperación técnico-Científica en Temas de Agua, Suelo y Pesca sustentable.- La cooperación técnico-científica entre México y Japón ha incidido en diversas áreas de desarrollo del país, como la agricultura, con la ejecución de proyectos productivos sostenibles y políticas públicas que impulsan mejores sistemas alimentarios y condiciones de vida de la sociedad rural, afirmó el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula.**

<https://www.voragine.com.mx/2023/08/19/ratifican-mexico-y-japon-asociacion-estrategica-para-la-cooperacion-tecnico-cientifica-en-temas-de-agua-suelo-y-pesca-sustentable/>

<https://www.tierrafuerte.mx/ratifican-mexico-y-japon-asociacion-estrategica-para-la-cooperacion-tecnico-cientifica-en-temas-de-agua-suelo-y-pesca-sustentable/>

<https://emprefinanzas.com.mx/2023/08/19/ratifican-mexico-y-japon-asociacion-estrategica-para-la-cooperacion-tecnico-cientifica-en-temas-de-agua-suelo-y-pesca-sustentable/>

<https://diariocambio22.mx/ratifican-mexico-y-japon-asociacion-estrategica-para-la-cooperacion-tecnico-cientifica-en-temas-de-agua-suelo-y-pesca-sustentable/>

<https://www.publicnow.com/view/FBB1D47F44D19BE311EEFB486A1F9BEA61C046D3>

<https://www.masnoticias.mx/ratifican-mexico-y-japon-asociacion-estrategica-para-la-cooperacion-tecnico-cientifica-en-temas-de-agua-suelo-y-pesca-sustentable/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/538166/Ratifican-Mexico-y-Japon-asociacion-estrategica-para-la-cooperacion-tecnico-cientifica.html>

<https://www.elarsenal.net/?p=1147661>

(B-386) Evalúan Agricultura y Secretarios estatales del Ramo, Desarrollo Agropecuario en la Región Centro Occidente.- El **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula,** enfatizó el trabajo coordinador en favor de la sociedad mexicana, para que tengan alimentos sanos y cumplir lo que mandata la Constitución.

<https://www.nuevomexicoplural.com/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/>

<https://quepasaenmzatlanenlinea.com/2023/08/19/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/>

<https://conlupa.com.mx/noticias/michoacan/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/>
<https://argonmexico.com/2023/08/18/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/>
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/eval%C3%BAan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-regi%C3%B3n-centro-occidente>
<https://www.tallapolitica.com.mx/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/>
<https://colimaaldia.com/notas/notaCompleta/36633>
<https://cxunews.com/2023/08/18/evaluan-agricultura-y-secretarios-estatales-del-ramo-desarrollo-agropecuario-en-la-region-centro-occidente/>
<https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-08-18-colima-participa-en-reunin-regional-de-titulares-de-desarrollo-agropecuario>
<https://depolicayalgomas.es/2023/08/19/colima-participa-en-reunion-regional-de-titulares-de-desarrollo-agropecuario/>
<https://www.quadratin.com.mx/economia/pide-sader-producir-mas-alimentos-para-reducir-pobreza/>

SECRETARÍA

(B-385) Gobierno de México entrega mil 900 mdp para fertilizantes gratuitos en Sinaloa.- Con una meta de este año de entregar un millón de toneladas de insumos a dos millones de productores, el Gobierno de México que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador se entregaron mil 900 mdp para fertilizantes gratuitos en Sinaloa.

<https://www.porestto.net/republica/2023/8/19/gobierno-de-mexico-entrega-mil-900-mdp-para-fertilizantes-gratuitos-en-sinaloa-396481.html>
<https://www.noventagradados.com.mx/nacional/en-sinaloa-invierte-gobierno-de-mexico-mas-de-mil-900-mdp-en-fertilizantes-gratuitos.htm>
http://puentelibre.mx/noticia/recibio_sinaloa_mas_de_mil_mdp_en_fertilizantes_agricultura/
http://tiempo.com.mx/noticia/recibio_sinaloa_mas_de_mil_mdp_en_fertilizantes_agricultura/

(B-384) Entrega de fertilizantes avanza 70% en Durango.- En el estado de Durango se reporta un avance de 76.01 por ciento en la entrega que realizó el gobierno federal de fertilizante gratuito a pequeños y medianos productores, lo que permitirá contribuir al incremento de la producción de cultivos estratégicos y avanzar hacia el autoabastecimiento alimentario.

<https://news.eseuro.com/local/2124047.html>

(B-355) México, entre los tres principales productores mundiales de aguacate, guayaba, mango y chile verde.- La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** resaltó que México es el principal productor mundial de aguacate y zarzamora; el segundo en chile verde, limón, frambuesa; y el tercero en espárrago, guayaba y mango.

<https://enalimentos.lat/noticias/7641-mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde.html>

<https://revistalacampina.mx/2023/08/10/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/>

<https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/mexico-entre-principales-productores-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile.html>

<https://enfocadedelnoreste.com/2023/08/02/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/>

<https://www.legiscomex.com/mexico-principal-productor-mundial-aguacate>

<https://expresionmexico.com/2023/08/03/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/>

<https://www.informaoriente.com.mx/nacional/mexico-entre-los-3-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde.htm>

<https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/>

https://www.publicnow.com/view/559EAC3CB6ED5F8787CB274F9CF20F3F0DB342D4?__cf_chl_tk=o33wQ.rr0.hpKy6L1WhDd9ppUTMnHfWOG9aGYxw69Jg-1692476249-0-gaNycGzNDrs

<https://www.elvigia.net/el-valle/2023/8/5/mexico-el-principal-productor-de-aguacate-frutilla-limon-chile-423206.html>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/mexico-entre-los-tres-principales-productores-mundiales-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde/>

<https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2023/08/02/22264-a-nivel-mundial-mexico-principal-productor-de-aguacate-guayaba-mango-y-chile-verde>

AGRICULTURA

Limoneros suspenden actividades, otra vez.- Productores de limón de Apatzingán, en la región de Tierra Caliente de Michoacán, pararon por segundo día labores, tras la quema de un camión que transportaba a trabajadores el pasado viernes. Los afectados acusaron que el crimen organizado les exige una cuota de hasta dos mil pesos por cada tonelada del cítrico. **El Sol de México, P 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000267nc.pdf

Disputa por el maíz con EU, más problemática por el entorno electoral.- La disputa entre México y Estados Unidos sobre la prohibición de maíz transgénico, que ha escalado a panel de resolución bajo el T-MEC, no será sencilla de desahogar y existe el riesgo de que sea más problemática que la discusión en materia energética, consideró el Laboratorio de Análisis en Comercio y Negocios (Lacen) de la UNAM. **La Jornada, P 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000229nc.pdf

Alistan segunda Feria del Hongo en Ixtapaluca.- Con la participación de académicos, investigadores y agrónomos de la Universidad Autónoma de Chapingo, la Universidad Autónoma Metropolitana, autoridades locales y asociaciones Civiles, se llevará a cabo en el municipio de Ixtapaluca la Segunda Edición de la Feria del Hongo en la Estación Forestal Experimental de Zoquiapan, con este evento autoridades municipales buscan concientizar a la población sobre la importancia de conservar la flora y específicamente los hongos endémicos de esta región. **La Jornada Estado de México, P 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000306nc.pdf

El lavadero de chabelita - Coneval y Segalmex.- En la compra de las mil 500 toneladas de maíz a 10 mil 947 pequeños productores sinaloenses han entregado 856 toneladas mismas que se les pagó y ahora están en posibilidades de preparar la siguiente cosecha, que podrán vender a Segalmex directamente sin intermediarios. También 22 mil pequeños productores de Tabasco han sido beneficiados por los programas de apoyo de Seguridad Alimentaria Mexicana con la entrega gratuita de fertilizantes para sus cosechas. **Metro Toluca, P 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000675nc.pdf

GANADERÍA

Estiaje provoca la mortandad de ganado.- Antonio Gerardo Martínez dio a conocer que no hay forraje, hay problemas con el ganado que está flaco y muriendo por falta de agua y forraje. El vacuno es el más afectado, los productores se están viendo obligados a rematar el ganado, porque sale muy caro sostenerlos, enfatizó. Añadió que la paca de forraje tiene un costo de 100 pesos y el pasto 75, hay productores que sostienen el ganado por el apoyo que tienen de sus hijos y familias que tienen en los Estados Unidos.

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023101378wd.pdf

APICULTURA

Zacatecas capital inicia la primera expo Feria Abeja 2023.- Arrancan actividades de la Primer Expo Feria Abeja 2023 en la Casa Municipal de Cultura de Zacatecas con una gran cata de miel y diversas actividades que resaltaron la importancia de la apicultura en el municipio. Además de dicha cata, se instalaron productores en Portal Las Flores y el Jardín de Independencia para ofertar los artículos elaborados con miel 100% zacatecana y así, generar un importante flujo económico para la Capital.

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023100235wd.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Vandalizan boyas en área protegida.- Desde hace un mes no se ve el barco Caballito de Mar de Sea Shepherd, que supuestamente iba a vigilar las 24 horas del día", denunció personal de la Profepa. Actualmente en San Felipe, en el hábitat de la vaquita marina, sólo hay seis inspectores federales de la Profepa, tres locales y tres enviados desde las oficinas centrales, que participan en el retén que coloca intermitentemente la Conapesca, para revisar las redes y los permisos de las embarcaciones menores. **Excélsior, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000597nc.pdf

Estero El Conchalito vuelve a ser paraíso gracias a Las Guardianas.-Las Guardianas de El Conchalito, 12 mujeres que se hartaron de la degradación de la laguna y le pusieron un alto. En la Ensenada de la Paz, hace al menos 14 años emprendieron el rescate de este inmenso estero de 40 hectáreas, 14 de las cuales son manglar, especie protegida por la legislación ambiental. Lo defendieron de la sobrexplotación, restauraron su ciclo de vida e hicieron frente al robo del callo de hacha, uno de los productos del mar más codiciados y cuyo comercio es vital para la economía familiar en esta zona. **La Jornada, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000181nc.pdf

Totoaba y vaquita marina, especies mexicanas que se niegan a desaparecer.-La totoaba y la vaquita marina son dos especies endémicas del Golfo de California, un espacio marino entre México y Estados Unidos donde hoy enfrentan el peligro de extinción debido a la pesca ilegal. De acuerdo con la CBI la razón es que la desaparición de la vaquita todavía no es inevitable, por lo que llamó a mantener los

trabajos de conservación y rescate, pero sobre todo a cambiar en su totalidad las artes de pesca en el Alto Golfo de California. **Vértigo, P 54**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000113nc.pdf

En Tonalá se cumplió con la veda del robalo.- Finalizó la veda del robalo en las aguas del Golfo de México, misma que comenzó el primero de julio, periodo de prohibición que se cumplió con éxito gracias a la estrecha vigilancia por parte de la capitanía del puerto de Tonalá. Al respecto el capitán Jorge Trinidad Cruz Zapata, destacó que se realizaron recorridos constantes a lo largo del río Tonalá y en la franja costera correspondiente al municipio de Agua Dulce.

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023100551wd.pdf

Grupomar y su presidente Antonio Suárez Gutiérrez se suman a la celebración del Día de la Marina.- Comentó Antonio Suárez, presidente de Grupomar. El buque María de Jesús tiene una capacidad de acarreo de 1 mil 200 toneladas de atún; cuenta con dimensiones de 80 metros de eslora, 13 metros de manga y una capacidad de desplazamiento de 18 nudos, lo cual ayudará a la eficiencia de su operación pesquera.

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_02062023/02062023020749wd.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Obras en tramos 1, 2, 3 y 4 del Tren Maya con 90% de avance: AMLO.- En los tramos 1,2, 3 y 4 del Tren Maya "ya podemos hablar de un avance de 90 por ciento", aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador durante una gira para supervisar las distintas partes del proyecto que se realiza en el sureste del país. **La Jornada, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000201nc.pdf

Urgen energía limpia... y evaluar a Pemex.- Los tres aspirantes presidenciales del Frente Amplio por México, integrado por el PAN, PRI y PRD, coincidieron ayer en Monterrey en la necesidad de impulsar la generación de energías limpias y revisar la operación de Pemex. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000514nc.pdf

Bajo clima de inseguridad Ecuador elige hoy nuevo presidente.- Este domingo, más de 13.4 millones de ecuatorianos acudirán a las urnas para participar en unas elecciones generales inéditas. Unas que se llevan a cabo en un contexto marcado

por la escalada de violencia atribuida al crimen organizado, cuyo episodio trágico dejó el asesinato del candidato presidencial Fernando Villavicencio. **La Crónica, P 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000052nc.pdf

Ofrecen ampliar programas sociales.- En el Segundo Foro Regional del FAM, "Un Futuro Viable para México", en Monterrey, Nuevo León, en el que abordaron los temas de pobreza y desigualdad, crecimiento económico y sustentabilidad y medio ambiente, Xóchitl Gálvez planteó crear un sistema que garantice una atención integral a adultos mayores, niños, niñas, adolescentes y mujeres. **El Herald de México, P 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000389nc.pdf

Decidirá una junta con mayoría de científicos y mujeres.- De los 5 integrantes que conforman la Junta de Gobierno de la UNAM encargada de elegir el perfil del próximo rector, 13 son del área de ciencias y, con ocho representantes, las mujeres representan una mayoría, por primera vez, aunque para el experto en asuntos de la Universidad, Alejandro González Ledesma, esto no garantiza que, en un hecho histórico, la Máxima Casa de Estudios tenga a su primera rectora. **El Sol de México, P 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000224nc.pdf

PRESIDENCIA

Andrés Manuel López Obrador estamos creciendo con bienestar y progreso.- La histórica reducción de la pobreza y el aumento de ingresos en los hogares mexicanos son muestra de un momento de desarrollo y prosperidad, generado por los programas sociales y las políticas públicas: la economía moral y el humanismo mexicano del presidente Andrés Manuel López Obrador está dando buenos resultados para los mexicanos. **Vértigo, P 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000061nc.pdf

Impugna AMLO la resolución que le impide hablar sobre Xóchitl Gálvez.- El presidente Andrés Manuel López Obrador impugnó la reciente resolución de la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) que impuso de nueva cuenta medidas cautelares para que el mandatario no hable de Xóchitl Gálvez. **La Jornada, P 11**
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000169nc.pdf

Frente Amplio critica la política energética de AMLO y conformismo que hay en las cifras de pobreza.- Los tres aspirantes del Frente Amplio por México, de entre los que saldrá el candidato para la presidencia en 2024, Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes y Santiago Creel, criticaron la política energética del presidente Andrés Manuel López Obrador, durante el tercer debate del segundo foro regional titulado "Un futuro viable para México", que se llevó a cabo este sábado en Monterrey, Nuevo León. **La Crónica, P 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/20082023000057nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Agrio.- El presidente estatal del partido Michoacán Primero, Antonio Plaza Urbina, pidió al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla que atienda los casos de extorsión a limoneros de Apatzingán, así como a las tortillerías de Uruapan y que "deje de gastarse el dinero de los michoacanos en eventos electorales". **Excélsior, P 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000535nc.pdf

Agradece a Monreal.- El ex Canciller Marcelo Ebrard agradeció a Ricardo Monreal el lugar que le cedió para que la encuestadora que propuso participe en el sondeo que organiza Morena para elegir al candidato del partido. "Reconozco y agradezco el gesto de Ricardo Monreal para hacer posible nuestra participación en la encuesta para determinar quién encabezará la defensa de la 4T. **Reforma, P 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000564nc.pdf

Pone estate quieto a morenistas.- Ante un Auditorio Benito Juárez que no se llenó, Adán Augusto López Hernández aprovechó para ponerle un "estate quieto" a morenistas "individualistas" de Jalisco. Tras su paso por Ocotlán, Tonalá y Guadalajara, la "corcholata" morenista cerró su etapa de precampaña en Zapopan.

Autor: Maggie Urzúa, P 8

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_20082023/200820230000567nc.pdf